

# El Correo del Poás

BISEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL

Administrador,

**C. CALVO FERNÁNDEZ**

Apartado número 28.-Alajuela.

TRIBUNA LIBRE

EDITOR,

**Rafael Sánchez**

Suscripción mensual Cl. 0-75

Número suelto. . . . 0-10

Avisos: precio convencional

Año I

Alajuela, jueves 29 de setiembre de 1910

Núm 17

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

## LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embriegen.

Preparada en la Botica Francesa

## W. STEINVORTH & Hno.

ALAJUELA

Hierro para techos.—Manteca chicharrón "ESCUDO" en tercerolas, cajas de 50 y 5 libras. Brevas: "Primavera."—"Keystone,"—"Corona" y "Cavalier," & &. Surtido completo en Abarrotes y Licores.

Además, se atiende esmeradamente toda orden para nuestra casa en San José, sin recargo alguno.

## Librería Alajuelense

y oficina de agencias y comisiones

### de Calvo Fernández

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

AGENCIA TIPOGRÁFICA. — PAPELERÍA Y CIGARRERÍA

Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas. Grandes existencias en papelería fina y corriente. Novedades en libros de cuentos da toda clase y tamaño; novelas y libros de enseñanza y religión. etc.

Precios los mismos de la capital y esmerada atención á las órdenes por correo Apartado n° 28.—Alajuela, Costa Rica.—C. A.

## Botica del Mercado

de Evaristo P. Fernández

ALAJUELA

La Botica donde puede comprar usted con la mayor confianza Siempre ha sido nuestro lema expender los productos más puros que se puedan obtener en los principales mercados del mundo. Agencia exclusiva de la renombrada "Crema de Hidrato de Bismuto", tan eficaz en el tratamiento de las diarreas y desinterías crónicas; y de otros muchos medicamentos ya muyconoci dos del público.

Esmerada atención en las ventas al por mayor y menor.

El Director,—M. D. Rojas

Químico-Farmacéutico de las Universidades de St. Luis y Michigan, EE. UU.

## CERVECERÍA TRAUBE

Gran Fábrica de cervezas, hielo y Aguas gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS } Negra "Estrella", Lager Bier,  
Doble y sencilla, blanca y negra  
REFRESCOS } Cream Soda, Ginger Ale, Limonada.  
Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE Y KOLA CHAM. Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela:—RAMON J. JIMENEZ O.

## T. ASSMANN & Cia.

San José

Almacén ++++ BREVA KEYSTONE

## DENTISTERIA

No es usfed nada maltratado

Se le despacha pronto y se ponen precios muy bajos. Se trata según los últimos procedimientos.

Despacho: de 8 á 10 y de 2 á 4.

Dr. ISAIAS SABORIO Alajuela, Costa Rica.

## Sastrería Castaing

ALAJUELA, C. R.

Fábrica de los famosos Sombreros de géneros de algodón

COLORES SURTIDOS

€ 1-50 cada uno — € 16-00 la docena

Se envían libres de porte á cualquier parte del país

Pulpería y Tercena

Maurilio Araya Q.

(ANTES DE DON JOSÉ M. SOTO)

Es la casa más antigua y mejor surtida de artículos de primera necesidad.

Cristalería, Loza, Ferretería, etc.—PRECIOS MÓDICOS.

Alajuela, C. R.

## ROPA HECHA

Novedades.—En artículos de vestir, lo mejor, lo más nuevo y de moda y á precios de situación lo encontrará en el

Almacén de Robert Hns.—San José

Pedidos al contado por correo, se mandarán gratis de porte.

HAGA UN ENSAYO

## EDGAR KNÖHR & CIA.

Propietarios: ALFRED EDGAR KNÖHR EBERHARD DE VOSS

SAN JOSE DE COSTA RICA

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes.—Representantes de los señores

MÜNCHMEYER y Co., de Hamburgo

para la exportación de calé

## La Fábrica de Sellos de Caucho

y Tipografía de Teófilo Sibaja G.

ha nombrado su único Agente en San José al señor don Ernesto Ortiz O., á quien pueden darse las órdenes en la Oficina de Agencias y Comisiones, 50 varas al Este de la Iglesia del Carmen, casa del doctor Durán.

## Los conciertos oficiales

En días pasados se estimó que el público no se divertía suficientemente los domingos porque en esos momentos no había Teatro para que pasase su rato.

Ultimamente ha venido una Compañía á funcionar en el Teatro de Variedades y otra en el Teatro Nacional, y he ahí que nuestro paternal y popular Gobierno, ha resuelto su primir los conciertos de los domingos.

Vamos á ver ahora las causas por las que se ha establecido un concierto oficial para distraer al público en los momentos de paseo y de ocio. ¿Por qué gasta la Nación una crecida suma en mantener orquestas oficiales en toda la República? ¿Será por un pasatiempo estúpido ó falto de razón? Será que realmente el pueblo tiene ansia de arte y de distracciones y que el Gobierno como representante de ese pueblo, se creó en la obligación de satisfacerlo. ¿O se habrán creado esos conciertos oficiales para satisfacer solo el ansia de lujo y de distracción de las clases privilegiadas y ricas del país?

A eso parece tender el Gobierno con la disposición últimamente adoptada de suprimir las retretas de los domingos por cuanto el mundo rico se distrae en esos momentos en los Teatros.

¿Acaso el estado se ha organizado para explotar una clase en beneficio de la otra?

¿Es que el pueblo no tiene derecho de divertirse al aire libre, con un concierto que él paga con sus dineros á la Nación, mientras los grandes y dichosos de la fortuna, se distraen en un lujoso Coliseo que él también ha contribuido á pagar con el sudor de su frente, para que ellos deleiten su gusto y eduquen á sus hijos en los primores del arte, de la música y de la sociedad?

Nosotros creemos que don Ricardo Jiménez es Presidente electo libremente en una República democrática y popular. ¿Por qué entonces parece hacerse el eco de una acusación que se le hacía antes de su elección, de que era él originario de una de las familias más orgullosas y aristocráticas de la rancia España, viniendo con sus hechos á dar punto de razón á esos rumores que sobre su conducta orgullosa siempre han circulado, en un asunto tan baladí como es la diversión dominical del pueblo, que después de siete días de trabajo no tiene otra distracción que algunas piezas musicales á las cuales ya le han acostumbrado?

Don Ricardo Jiménez fué elegido con gran beneplácito por el pueblo, al que hoy se le niega hasta esa pequeña concesión. Es que no se acuerda tal vez que el pueblo se ha encariñado con él porque lo creyó el verdadero defensor de la democracia y padre de la Nación?

¿Y el padre vé con ese desdén á sus hijos? Qué significa un humilde concierto para un humilde pueblo que no vá á pedir á las gradas del Palacio ni pan ni empleos, sino igualdad y justicia, respeto á su situación y un poco de fraternidad entre dirigentes y dirigidos, entre poderosos y pequeños, entre favorecidos y desvalidos, entre pobres y ricos y en fin, entre clases acomodadas y felices y el pobre trabajador que es la primera columna y sostén de la Nación, el que con su trabajo y sus productos llena los mercados, construye las ciudades, cubre el presupuesto, elige los Congresos, nombra los Presidentes y sostiene en las alturas esa catarata de gentes que se aprovechan de él cuando lo necesitan, y le dan un puntapié y cierran la puerta estrepitosamente, cuando están sentados á la mesa, comiendo los manjares que su servidumbre, gente de ese pueblo, les trae también para regalo de su apetito.

### Colaboradores

## EL BUSTO de don León

### Opinión de un Muncipe

En el número anterior de este periódico hacíamos cargos al Municipio por haberse arrogado facultades, que no son de su incumbencia y consistentes en el hecho de haber acordado colocar el busto del Licenciado Fernández en la plazoleta de La Agonía, accediendo con ello á solicitud presentada por vecinos de ese barrio de la ciudad.

Debemos hacer constar que nuestra alusión al Municipio no abarca á todos sus miembros sino sólo á dos de ellos que votaron en el sentido de que el busto se colocara en La Agonía.

El apreciable caballero don Alberto Soto Alfaro al igual que dos muncipes más, no asistió á la sesión en que se tomó ese acuerdo y particularmente nos ha manifestado que su opinión es: que se coloque el busto en la Plaza del Hospital, lugar destinado al efecto desde un principio y en cuyo arreglo se han gastado ya como cuatrocientos colones; opina además que son los contribuyentes y no el Municipio los llamados á resolver este punto.

Hacemos con gusto la anterior aclaración porque ella demuestra que la mayoría del Municipio está de acuerdo con nosotros, que creemos interpretar el sentir de la mayor parte de los contribuyentes.

## Colonia Carmona

Alajuela, setiembre 25 de 1910.

Señor Director  
de *El Correo del Poás*  
P.

Mi estimado amigo:

En una nota editorial de *La Prensa Libre* de ayer veo que se hace una grave censura á la Comisión Científica que fué al Guanacaste á elegir terrenos para la Colonia Carmona, por no haberse puesto de acuerdo en cuanto al lugar, con lo cual no solo se retarda la realización de aquella excelente idea, sino que se compromete su resultado.

Como yo formé parte de aquella Comisión debo tomar para mí el cargo que á ella se hace.

Usted sabe que desde hace muchos años vengo haciendo propaganda por la prensa á la idea de formar colonias agrícolas con familias costarricenses, y estoy por lo tanto encariñado con ella; pero por el mismo hecho tengo interés especial en que no se desacredite por desacertada elección de los medios.

Desde hace como quince días presenté mi informe detallado al Ministerio de Gobernación, en que consigné mis observaciones personales y las ventajas que á mi juicio reunía Hojanca sobre los otros lugares que visitamos, por su altura sobre el nivel del mar, clima relativamente fresco, agua abundante, aprovechable para riego y fuerza motriz, y muchas otras que enumeré extensamente. No quise en ese informe imponer mi voluntad ni hacer prevalecer opinión como dice *La Prensa Libre*, por la sencilla razón de que no conocía la de los demás compañeros. Cuando presenté mi informe no se habían presentado ni el del Jefe de la Colonia ni el del doctor Calderón que lo fueron en estos últimos días.

Creí un deber mío exponer mi opinión con la franqueza que me es característica, pues no quería que en el desgraciado caso que la colonia fracasara, se pudiera decir que había sido por falta de estudio de la Comisión.

Debo manifestarle que habiendo determinado el Congreso que el asiento de la Colonia debía ser la parte Sur del Guanacaste, nosotros no podíamos extender nuestra inspección á la parte del Norte, donde están los terrenos más altos, ni mucho menos elegir otra región del país que pudiera ofrecer más ventajas, y tuvimos que concretarnos á los terrenos de Nicoya.

Con sorpresa he visto que solo se han publicado los dictámenes del Presbítero Carmona y del Doctor Calderón y no el del señor Bonilla y el mío, como era lo natural, para que el público pudiera formar opinión.

Protesto del cargo que se hace á la Comisión en *La Prensa Libre* tanto por las razones expuestas, cuanto porque el Gobierno tiene perfecto derecho para decidirse por la opinión que estime más juiciosa.

Quedo de usted atento servidor,

EUSEBIO RODRÍGUEZ Q.

## Colonias agrícolas

(Continuación)

En mis dos artículos anteriores he tratado de poner de manifiesto la necesidad de proporcionar terrenos á las familias pobres y laboriosas que deseen retirarse á las montañas; pero al mismo tiempo proporcionarles algún auxilio durante los primeros meses de su instalación, que les permita fabricarse un rancho y hacer un desmonte que les proporcione con que

atender á las necesidades más urgentes, en la época para ellos más difícil.

Es, sin embargo, de la mayor importancia que se proceda con mucho tino en la elección del lugar que haya de servir de asiento á una colonia de las que propongo; pues de ello depende en gran manera el éxito ó el fracaso.

Hay muchas regiones en el país con terrenos de feracidad extraordinaria; pero que no podrían elegirse para el objeto con probabilidades de éxito, ya sea porque no reúnen las condiciones de salubridad necesarias, porque no están habilitadas con caminos ó porque no han despertado aun en las gentes trabajadoras el interés que es necesario para atraerlas á ellos.

Entre los lugares que pudieran á mi juicio elegirse para asiento de una colonia agrícola con éxito seguro y con probabilidades de extraordinario desarrollo, no hay ninguno que reúna más ventajas que el conocido con el nombre de *Los Caños*, en la parte alta de San Carlos, en jurisdicción del Naranjo.

De dos ó tres años á esta parte se ha despertado por esa región extraordinario entusiasmo, ampliamente justificado por la extraordinarias cosechas que en ellos se obtienen. Multitud de familias de Grecia, Sarchí, El Cirrú, San Jerónimo, Naranjo, Laguna, Tapezco, La Unión y otros muchos lugares, se han ido á radicar allí y ya comienzan á proporcionarse una vida cómoda y desahogada.

Los terrenos de *Los Caños* constituyen una altiplanicie situada á unos cuatrocientos metros sobre el nivel del mar, con ligero desnivel que permite la fácil salida de las aguas pluviales. Esta extensa región está regada por multitud de ríos, quebradas y riachuelos, de agua fresca y cristalina que por descender de las altas crestas situadas al Sur, son de una pureza ideal y de calidad insuperable, y que pueden usarse fácilmente para fuerza motriz.

*Los Caños* están situados á unas dos horas de camino de la colonia de Aguas Zarcas y á ella se unen por un camino carretero bastante bueno; de suerte que las familias que allí se van á establecer pueden llegar allí con relativa facilidad.

Puedo asegurar, sin temor de equivocarme que, como calidad de terreno, no hay en Costa Rica otros que los superen. San Carlos con ser una región privilegiada no los tiene mejores en ninguna parte. Allí se produce admirablemente el maíz que da dos cosechas por año; el arroz se produce de excelente calidad; el promedio de producción de una cajuela de siembra es de cien cajuelas. Los frijoles dan allí cosechas maravillosas; la caña se desarrolla monstruosamente en longitud y diámetro. Los plátanos, camotes, bananos, se producen extraordinariamente. He visto palos de yuca, con un año de edad, de dos pulgadas y media de diámetro y cuya producción en tubérculos no baja de treinta libras por mata.

Igualmente adecuadas son estas tierras para la cría y engordo de ganado. El guinea, genjibrillo y pará crecen extraordinariamente, de tal manera que en los repastos se oculta el ganado entre las cepas de zacate.

Ya la producción de *Los Caños* comienza á hacerse sentir en La Unión, El Zarcero y El Naranjo.

Algunos centenares de quintales de arroz se han vendido en esos lugares, procedentes de allí, así como muchas fanegas de frijoles. Con frecuencia salen de allí mismo regulares partidas de cerdos gordos cebados, con bananos que producen una manteca de excelente calidad. La cría y engordo de ganado se está desarrollando bastante.

El desmonte de estos terrenos se facilita extraordinariamente por la circunstancia de ser las montañas sumamente charralosas y haber relativamente pocos árboles corpulentos. Estos en su mayor parte son laureles, que como es bien sabido, producen una excelente calidad de madera de construcción y ebanistería, que en nada cede al cedro amargo, y que está á prueba de comején. La ausencia de montaña espesa no debe tomarse como un signo de inferioridad de las tierras; pues bien claro se comprende que ello se debe á antiguos desmontes de los indios, como lo revela, sin ningún género de duda los muchos entierros que allí se encuentran. Buena cantidad de piedras de moler, de vasijas de barro y aun algunos objetos de oro se han extraído de ellos.

El clima es análogo al de la ciudad de Alajuela, pero como el terreno va ascendiendo hacia la altura, gradualmente se encuentran climas más y más frescos á medida que se avanza hacia el Sur.

El cacao y el hule se desarrollan admirablemente, y prodrían explotarse en grande escala.

La comunicación de estos terrenos con el San Carlos y por lo tanto con el Atlántico es muy fácil, pues los varios ríos que los riegan al reunirse forman el Tres Amigos, uno de los principales afluentes sino el principal del San Carlos, y navegable en una larga extensión.

El proyectado ferrocarril de Río Frío pasa á una media hora de camino de *Los Caños* y podría venir á constituir con el tiempo una salida facilísima para los productos de esta riquísima región.

(Continuará.)

EUSEBIO RODRÍGUEZ Q.

### Campo abierto

## Gobernadores y Jefes Políticos por elección popular

(Prosigue)

Señor Editor  
de *El Correo del Poás*  
Alajuela.

Convendrá conmigo desde luego el señor Fernández R. en que no fuimos nosotros los que inventamos la pólvora, por más que nos creamos hoy capaces de haberlo hecho si no nos hubiese llegado el invento de afuera, y como digo de la pólvora, digo de cuanto nos rodea. Ya se sabe que el europeo nos enseñó á todo, empezando por sustituirnos el tapa rabo con las prendas de vestir: que sucesivamente de los extranjeros nos fuimos adaptando sus nociones de higiene, confort, en fin, cuanto de civilización marcaba el reloj del tiempo en el Continente Europeo á la fecha en que se realizó la utopía del sublime loco genovés y continuadamente hasta hoy. Pues bien, exactamente la misma razón asiste al señor Fernández R. para negarle al consejo

central de nuestro Supremo Gobierno el derecho ó mejor dicho, el exclusivo criterio de escoger con más acierto el Jefe y guía de cada sección del país, y aun de trazarle á cada Jefe su programa de conducta administrativa, que la que pudieron invocar los indígenas, nuestros antepasados, para protestar contra la intervención en su *modus vivendi* del elemento conquistador y reformador que nos sacó de la barbarie al finalizar el siglo quince de la era cristiana.

¿No es obvio que quien de afuera viene, procedente de centros más populosos y mejor dotados con todos los adelantos modernos, —el último que viene, mejor informado sobre los últimos procedimientos en todas las materias, con nuevo caudal de conocimientos en cuanto signifique adelanto, ha de sernos más útil, mil veces más, como guía y director en todos nuestros asuntos, por su eficacia, que cualquiera de los que permanecemos aquí metidos siempre en casa, sin leer un periódico talvez, que nos sirva de mentor, aunque se trate de escogerlo de entre lo más florido del cogollito? ¿Y qué diremos si el tal escogido no lo ha sido más que por la intriga, recomendación ó llámese hache de cualquier advenedizo, entronizado como amo de la situación, cualquier tunante de marca mayor que oculto entre bastidores dirige la tramoya política en el lugar, que por obra y gracia de su habilidad en la intriga se ha erigido en factotum y árbitro del gobierno regional, no para promover el bien de la comunidad, que le importa un pito, porque ni siquiera es hijo del país, ni adoptó el vecindario sino por conveniencia del momento, ni tiene arraigo alguno, pero puso en juego su talento para predominar, llegando á ser quien concede los empleos, quien desahuce y hace Jefes Políticos, que él pueda manejar como del pelo, no importa que tan inepto el tal sea, cuanto más palurdo tanto más dócil instrumento de sus antojos,—quien quita á un humilde pero competente maestro de su puesto para reemplazarle por una femenina que sabe complacerle,—qué diremos de tal "escogido," no del pueblo sino del intrigante que lo tiene de testafarro en el empleo?

A cada paso vemos que el Ejecutivo accede y nombra para primera autoridad de provincia ó cantón al que le indican de las localidades con más ó menos empeños, por medio de escritos que negrean de firmas al pie; más, dígame don León Fernández R. 1º—¿El grupo de los que piden tal nombramiento representa alguna vez la milésima parte siquiera del parecer provincial ó cantonal? Jamás! La gran mayoría en más de las 9/10 partes ni siquiera se enteraron de la liga que fraguaba el Maquiavelo de la localidad en el trascurso de su sala de visitas 2º—¿El sujeto que más atrae y sugiere por la simpatía de que goza en un vecindario,—en cantones especialmente,—es por ese hecho el más apto? 3º—¿Admite usted que el Jefe Político de los lugares ha de ser, conviene que sea, el que más agrade á los gobernados? Me parece oírle contestarme: ya se ve que no sino que ha de ser el que pueda aportar mayor cantidad de beneficio público y que no hostilice á nadie por pura idiosincrasia perversa Y así debe ser.

Ahora veamos otra faz del asunto. Todo el mundo sabe que en las pequeñas agrupaciones sociales, el roce continuo de las personas trae consigo rivalidades mutuas que empezando de individuo á individuo, se van ensanchando, porque cada cual arrastra tras sí á sus parciales, hasta llegar á constituir círculos antagónicos. ¿Quién puede, en sana lógica, sostener que para contrabalancear tales intereses opuestos y satisfacer á la generalidad, no sea lo más acertado enviar de afuera un *común denominador* para todos, como si dijéramos, ni más ni menos que como procedemos para aprovechar toda clase de fracciones en ciertas operaciones de contabilidad que lo requieren? Si me contestase á esto en sentido negativo, mi estimable contrario, se colocaría en un terreno que ya me excluía de una palabra más de discusión. Supongo que hablo con persona sensata.

Aun prescindamos de suponerle algún color en las quisicosas del vecindario al nuevo Jefe Político que se nombra: imaginémoslo incoloro, inodoro, INSABORO, (perdónese-me el ripio,) tal como uno que yo conozco y del que al final daré unos cuantos perfiles, para cerrar la rosca; de paso recordemos que no existe ya la especie de tal pájaro bobo, que no esté afiliado á alguna secta de congéneres, que en los tiempos que corremos, para acaparar algún HUESO el que no corre, vuela, hay que tener agallones y aun concha, pero en gracia de discusión, concedido que lo sea el último nombrado; ahora vamos á seguirle la pista á este *rara avis*, que sin prejuicios de ninguna especie, nacido, criado y madurado dentro del recinto de las calles de ronda de la propia villa, va á comenzar su gobierno, á formular los detalles para los caminos, á meter en cintura á los bochincheros, á ver de remediar las más apremiantes necesidades locales y hacer algo por el ornato, salubridad y progreso del terruño. Por de contado que si nuestro hombre está interesado en un negocio propio de aguardentería, que por supuesto ha puesto ya previamente á nombre de un su hermano, ítem más, teniendo un papá-suegro consagrado al mismísimo negocio, como el que me está sirviendo de modelo, ya queda dicho que la Ley de Licores vigente puede venir á quedar en cero á la izquierda... resultar un sarcasmo, en sus efectos dentro del radio en que tal jefe es el llamado á hacerla prevalecer. Hemos convenido en que nuestro buen *mano concho* no es capaz de ejercer represalias ruines con nadie, porque el angellito no entiende palabra de política local, pero sí está plagado de parientes, compadres y antiguos camaradas y amigos que ahora le resultan otros tantos grilletos á la pata en la libre acción que le es menester como Jefe para una regular labor administrativa.

(Continuará)

CLARITO VERDADES

Jauja..., setiembre de 1910.

## Inconsecuencias

Con el objeto de garantizar las elecciones de Limón, fueron reclutados la noche del lunes último y enviados á aquel lugar el día siguiente, 50 hom-

bres de tropa de esta ciudad entre los cuales (casi todos civilistas) iban muchos artesanos que tuvieron que abandonar sus trabajos, para cumplir con las exigencias de ese repugnante servicio militar, que en todos los casos y muy especialmente en los apuntados, cuando hay que exponer el pellejo á las balas y á las fiebres, etc. ha venido á Alajuela en busca de soldados, porque todos los Gobiernos reconocen que esta Provincia es la más grande en esos casos, pero la más pequeña y despreciable cuando solicita la aceptación de proyectos de tranvías ó cualquiera otra cosa que trascienda á progreso y adelanto.

CLARO V. LASCO F.

Alajuela, 28 de Setbre. de 1910

## TUCOS de ALMA!!

A mi negra.

Un libro por gemelos en el arte Tengo en mis manos para regalarte; Es un libro de versos... ¡tan bonito! Que hizo llorar de risa á mi perrito; Es un libro de versos *encantado*... ¡Un libro con el forro *colorado*!... El prólogo, Albertazzi Salazar (Es suficiente para no empezar)

¿Y los autores? Adivino casi Que son los Salazares y Albertazzi, Que son los Albertazzi, y Salazares Pariendo versos, como sal los mares! En ellos es, la poesía, innata Cual la leche en las ubres de la gata. Leyéndole *esos versos al parquero* Acordóse de que era campanero; Y leyendo los mismos á Pacheco Se acordó de la aguja y del chaleco.

"Fragmentos de Alma" (6 de azadura trozos) Parecen los segundos más sabrosos Porque no van de mi apetito en mengua, Y el corzón, el hígado y la lengua, Con sal y algunos otros requisitos Son uno de los platos esquisitos: Y si no es cierto todo lo que he dicho Que lo diga mi amigo, ¡el Tuerto Pichol!

GUMIEL

Alajuela, 23.—IX.—1910.

## CORRESPONSALES

### Telegrama de Limón

Limón en estos días está bastante tranquilo. La nota política, que al principio resalta, está así, así. La Liga avanza, pero la otra parte está tan tranquila, como que la vé venir. La ausencia del maestro Freer ha sido muy sentida por los buenos amigos. Hoy vino en su reemplazo el señor Alfredo Morales, de quien se espera mucho. La diputación Alfaro parece archivada; pero de donde menos se piensa salta la liebre.

Corresponsal

### De San Ramón

A pesar de sus *lloriqueos* la Municipalidad se decidió á convertir en parque nuestra hermosa plaza que hace tiempos tenía en proyecto; bien por el progreso. Bueno sería también que se decidiera á

arreglar la otra plaza, pues hace falta.

Muy bonitas se ven las calles alrededor de la plaza, macadamizadas, pero muy fea se ve la calle real y en muy mal estado se encuentra; debieran haber compuesto primero esa calle que es más transitable.

Mal estamos con el médico del pueblo; cuando con más urgencia lo necesitamos, no lo encontramos en su caca, pues anda en cacería.

Es de lamentar muy de veras que nuestras jovencitas se llenen de orgullo y presunción ten pronto como hayan asistido dos veces á los bailes del Club de Amigos.

Muy bueno y justo sería que nuestra Honorable Corporación Municipal echara la casa por la ventana destinando una pequeña subvención para los músicos, á fin de reorganizar la filarmónica. Parece mentira que en otros pueblos menos adelantados que éste, tengan buena filarmónica y todo por el espíritu de adelanto de sus Municipalidades. Aquí se mira con la mayor indiferencia el divino arte que en todas partes se apoya y se cultiva con entusiasmo, y si no fuera por el esfuerzo y abnegación del señor Prado, no habrían músicos que tocaran.

Corresponsal

### De S. Pedro de Poás

Graves delaciones.

26 de setiembre de 1910

"El Correo del Poás" ha venido á llenar una gran necesidad para los pueblos, pues son muchas las calamidades que tenemos y muchos los vicios reinantes que es necesario extirpar á fuerza de críticas sanas que no envuelvan pasiones mezquinas. Persigue nuestra labor en la cual no cejaremos que estas autoridades le den empuje al progreso, que se mejoren los caminos, que se compongan los puentes, etc., que se persiga la vagancia, que se cumpla la ley de licores al pie de la letra y que no se permitan juegos de azar que corrompen á los niños.

Aquí en el centro de la población hay establecimientos donde se juega naipes con interés y se han visto paradas hasta de un colón. En una pulpería que hay en el distrito de San Rafael, también se juega; en estos días se ganó un menor de edad la suma de ₡ 6. El Juez de Paz del lugar los dispersó; hay otro establecimiento donde se juega hasta el amanecer y en el centro juegan los niños de escuela el veintiuno en las calles á vista y paciencia de las autoridades, sin que éstas pongan de su parte para impedirlo.

Los domingos abundan las ventas de licores, y de esto tienen conocimiento las autoridades.

En la escuela hay una maestra que castiga á los niños con pellizcos y otras penas prohibidas por la ley y por la pedagogía.

Sin más por ahora, quedo

Corresponsal

## Retumbos

Por los Juzgados

Se comisionó al Alcalde 2º de este Cantón para que instruya sumaria contra Augusto Jiménez, de quince años de edad, por hurto de varios objetos en perjuicio de don Juan Sibaja Soto, Obdulio Pérez y otros. Jiménez está detenido en el Cuartel de Policía á la orden del Alcalde instructor.

Se liquidó la pena impuesta al reo Juan Soto Madrigal por lesiones á José Valerio y le queda por descontar la de cuatro meses y veinte días de reclusión en la cárcel de esta ciudad.

A Selim Arias procesado por lesiones á León Jiménez le queda como pena líquida por descontar, la de veintitrés días de reclusión en la cárcel de esta ciudad.

Se sobreescribió la sumaria contra Wenceslao Vargas por prisión arbitraria.

Importantes

vecinos de Turrúcares, preparan una visita al señor Presidente de la República, con el objeto de conseguir que se haga efectivo el acuerdo del Congreso que auxilia á la Junta de Educación de ese lugar con dos mil colones para la construcción de la Casa de Educación.

Puentes

En el camino que vá para Sarapiquí se han construido tres puentes que dan suma importancia á aquellos lugares, uno en el Angel, otro en Santiago y el tercero en La Paz Chiquita. Una compañía inglesa tiene la intención de explotar aquellas ricas regiones y ha presupuestado una regular suma de libras para el cultivo del hule.

Don Claudio Calvo F.

compró la conocida Talabartería de Manuel María Quesada y se dispone introducirle todas las mejoras indispensables para hacer de ella el mejor establecimiento en su género de la Provincia.

Sermones

El señor Presbítero Félix Guerra Secretario del Nuncio de Su Santidad en Centro América dará en la Iglesia de La Merced en San José, una serie de sermones para combatir el espiritismo y el teosofismo científicamente. — Aquí en Alajuela, hará lo mismo el Presbítero doctor don Claudio Volio.

## De Administración

Las suscripciones de este periódico, pueden pedirse directamente al Administrador ó á los siguiente Agentes.

Alajuela (Ciudad), Concepción, Desamparados y San Antonio..... J. León Calvo F.  
Los Angeles, S. Luis y Sabanilla, (centro); Itiquí, San Isidro y Tambor..... Avelino González T.  
Río Segundo..... Dorilo Murillo  
San Jacinto..... Antonio Cabezas  
Cantón Poás..... Jacobo Sanabria S.  
Carrillos y Tacarés..... Tito Esquivel  
Grecia, Sarchí, San Jerónimo, Rosales, Mesóny Sta. Gertrudis..... A Sancho Iglesias  
Naranjo..... Domingo Esquivel  
San Juanillo..... Mnl. Rodríguez M.  
Zarceco..... Azarías E. Barahona  
Tapezco..... Nicanor Gómez  
La Unión y Bª Vista Manuel Quesada  
Aguas Zarcas..... Ezequiel Ugalde  
Arenal, Bajos, Centro, Koschmy, Tanque, y Muelle de San Carlos..... Entimo Altamirano  
Atenas..... Víctor Porras Tjos.  
Palmares y Zaragoza Ramón Araya B.  
San Ramón..... Tulio Acosta  
San Mateo..... Simeón Mª Morales  
Vía al Pacífico, de Belén á Orotina... Elías Ardón J.  
Esparta..... J. B. Romero Casal  
Puntarenas..... Arturo Guevara S.  
Liberia..... Joaq. Valdelomar.  
San José (Capital)... José Luis Quirós M.  
Limón..... Armando Olivares  
Heredia..... Marcial Pérez  
Santo Domingo..... Manuel A. Bolaños  
Cartago y Turrialba M. A. Calderón C.  
Solicitamos Agentes en los demás lugares de la República.

Señores, el techo de zinc mata.

No muera antes de tiempo!!!

El que vive bajo techo de zinc padecerá de dolores incesantes. La experiencia nos dice que se sufre entonces de jaquecas, muelas, paludismos, etc. Gastará usted en curarse el dinero inútilmente.

Aquí está el remedio: Construya su casa con teja de barro; esto le hará vivir muchos años sano y robusto. TOMAS SALAZAR le ofrece teja hecha conforme á los últimos procedimientos y prescripciones, barata, en San Antonio de Montesillos. El taller cuenta con buenos materiales y garantiza la obra.

## ALEJANDRO FERNANDEZ PEREZ

Pasante de Abogado y Notario Público

OFICINA: Calle de Soto, doscientas varas al Este del Parque Central. — Alajuela, Costa Rica.

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales.

Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. Se confeccionan y autorizan toda clase escrituras públicas.

Tarifas moderadas. — — — Consultas gratis.

## JOSE FIGUEREDO

Importador de géneros y sombreros de todas clases

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

### Almacén de Calzado

ALAJUELA, C. R.

## RAMON MUÑOZ M.

Carpintería, fábrica de ataúdes y venta de maderas.

Precios económicos y esmero en los trabajos.—Alajuela

Talabartería de Heliodoro Villalobos y Hermano. A la entrada del Mercado. ALAJUELA

Trabajo esmerado. Ventas al por mayor y al menudeo de monturas, polainas, alforjas, fajas y todo lo del ramo.

Precios sin competencia é inmediata respuesta á las órdenes por correo.

La salud y la belleza de la mujer tiene su origen en la boca.

Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista

Antigua Oficina Dental de Antonio Rodriguez . . . . . ALAJUELA . . . . .

## BOTICA FLOR DE LIS

DE JOSE OCAMPO

Drogas puras y frescas — — Despacho esmerado . . . . . Precios sin competencia . . . . .

GRECIA, COSTA RICA

Eusebio Rodriguez Q., INGENIERO TOPOGRAFO

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión, á precios módicos. También se hace cargo de pedidos al extranjero, de trapiches, pailas, máquinas para café ó arroz, etc., mediante módica comisión.—ALAJUELA,—C. R.

## Farmacia Nueva

—DE— ISAIAS GONZALEZ: ALAJUELA

Medicinas puras y frescas. . . Precios baratísimos Ventas por mayor y al menudeo.—Se atiende con especialidad las órdenes de pulpería.

## Despacho

domingo y lunes en

ALAJUELA

y el resto de la semana en

SAN JOSE

ANIBAL SANTOS,

Abogado y Notario

### Terrenos en Santa Clara

Actualmente se vende la finca inscrita con el número 25.236 en el Registro de la Propiedad, Partido de Heredia. Está situada en Santa Clara, á orillas del Río Sucio y mide 400 hectáreas. Es terreno de lo mejor, en su mayor parte de platanillales, completamente plano, sin un sólo pantano ni pedregal. Tiene dos aguadas permanentes y es de gran porvenir, pues es casi seguro que lo atraviese el ferrocarril que hacia esas regiones lleva la United Fruit Co.

De las mismas calidades que el anterior terreno, vendo otro lote de 100 hectáreas situado en Santa Clara de Limón; lindante: Norte y Este, denuncios de don Leoncio Martínez, don Eloy Rodríguez y otros; Sur terreno de la Municipalidad de Alajuela, y Oeste terrenos de don Francisco López García. Está inscrito en el Registro Público. JOSÉ FIGUEREDO.

## TABACO IZTEPEQUE

Legítimo de El Salvador

El mejor y más barato. Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por farros ó en cantidades pequeñas.

De óbito permanente en Alajuela: JUAN V. ACOSTA

## SE VENDE

en muy buenas condiciones una finca situada en Cirrú de Grecia, con buen trapiche de hierro y sus respectivas pailas.—Consta de 30 manzanas de potreros, terrenos cultivados y virgenes

Para informes, entenderse en Alajuela, con

MATILDE V. DE SOTO

## Un billar barato

Como la Sociedad dueña del billar que está en Club Sport "J. R. Mora," se ha disuelto, pone al público el billar á la venta. Para datos en la

SASTRERÍA DE CASTAIN

"Tip. "EL PUEBLO"

## CABALLERIZA de Gustavo Saborío

Antes de Ramón Aguilar

Frente á la Estación del Atlántico. — Alajuela

Ha introducido importantes reformas que le permiten complacer en su negocio todos los gustos. — Bestias finas y de trote. Bestias para señoras.

Los precios son moderados y las órdenes por correo se atienden inmediatamente.

## SE VENDE en Poas

una magnífica finca como de 40 manzanas, 11 de café en muy buen estado, 2 de caña, 10 preparadas para caña ó café y el resto de pastos. Casi todo el terreno es plano y nuevo.— Casa de habitación y muy buenas aguas, sólo \$ 3.500 al contado y el resto á largos plazos.

Entenderse en Poás con Rafael León.

Alajuela, 7 de Julio de 1910.

## Certificados redimibles

del Banco Industrial de Santiago

Agosto 15 de 1910

Según cable recibido en esta fecha, ha quedado amortizado el siguiente CERTIFICADO suscrito en San José: N° 18953, Serie K, Amelia Rojas Valerín, \$ 100.00 oro. Este Certificado será pagado á su presentación, debidamente firmado por el suscriptor. Se previene á los suscriptores en el deber en que están de pagar sus cuotas mensuales antes del ocho de cada mes en mi oficina, para tener derecho á estas amortizaciones.—Alajuela, agosto 16 de 1910 —RICARDO SABORIO H., Agente.

## NUEVA SASTRERIA

JUAN PIEDRA C.

AL LADO SUR DEL MERCADO DE ALAJUELA

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas. Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos.

## Almacén de Abarrotes ----y licores----

Fábrica de sirope y agua gaseosa

Agencia de la famosa

## Cervecería Traube

Ventas al por mayor y al menudeo

Especialidad en facturas para familias

Se atienden órdenes para dentro y fuera de esta provincia

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

## VERMICIDA

es un remedio seguro contra las

## LOMBRICES

de venta en la

Botica Central Cabezas y Smith.—Alajuela

## CERVECERIA "La Victoria"

ROMERO Y CASTRO Hnos.

Las más puras cervezas del país: Pilsener y Extra

Dopósito en Alajuela: Juan Calvo